

Ensayo

Nombre del alumno (a): Gumercindo Pérez Pérez

Nombre del tema: Trabajo social en la educación: El futuro del bienestar infantil

Parcial: II

Nombre de la Materia: Trabajo social en el niño y el adolescente

Nombre del profesor: Lic. Lorenzo Bastard Martínez

Nombre de la Licenciatura: Trabajo social y gestión comunitaria

Cuatrimestre:6to

15/07/2025/Pichucalco/Chiapas



Trabajo social en la educación: el futuro del bienestar infantil

Al hablar de la escuela, comúnmente se visualiza como un espacio destinado exclusivamente al aprendizaje académico. No obstante, en este ensayo, veremos más allá de ser un lugar donde se trasmiten conocimientos, pues la escuela es también un entorno social en el que se desarrollan relaciones humanas, se experimentan emociones y se enfrentan diversas situaciones que influyen en la vida de niñas, niños y adolescentes. En este sentido, la escuela No es un ente aislado, si no un reflejo de las problemáticas sociales que se viven en la comunidad; por ello, también veremos por qué, el sistema educativo ha tenido que ampliar su enfoque e integrar a otros profesionales que contribuyan al desarrollo integral de sus alumnos, destacando entre ellos el papel que de los trabajadores sociales.

El trabajo social dentro del ámbito educativo ha cobrado relevancia al reconocerse que muchos de los factores que afectan al rendimiento escolar están vinculados a condiciones sociales y familiares. En este contexto, el trabajador social tiene la función de intervenir, diagnosticar y dar seguimiento a las situaciones que afectan directa o indirectamente a los estudiantes, ya que al trabajar estrechamente con docentes, directivos y familiares para generar estrategias que permiten mejorar la convivencia escolar.

Uno de los avances mas importantes en este campo fue la aprobación en el 2018 de la reforma a la ley general de educación donde se reconoce al trabajador social como parte del equipo de apoyo en los niveles básicos y medio superior. Este cambio legal subraya la importancia de contar con profesionales capaces de atender problemáticas sociales desde el interior de las instituciones educativas. Su labor no solo se enfoca en casos específicos sino también en la elaboración de planes de intervención y prevención que promueve la inclusión, la equidad y el respeto en el entorno escolar.



Es por ello que la intervención del trabajo social es aún mas significativa en la educación inicial, donde el desarrollo emocional y social de los menores esta en una etapa crucial. En espacios como los centros de atención y cuidado infantil (CADI) y los centros de desarrollo infantil (CENDI), el trabajador social se encarga de identificar el contexto familiar de cada niño y niña, para evaluar su situación socioeconómica, detectar posibles riesgos como maltrato o abandono y establecer puentes de comunicación entre el hogar y la institución. Además, el modelo de atención integral implementado en estos centros busca precisamente consolidar una educación que no se limite al cuidado, sino que promueva valores, autonomía, habilidades sociales y vínculos afectivos.

La escuela, como institución viva y dinámica enfrenta desafíos cada vez mas complejos que no pueden ser resueltos únicamente desde lo académico. Por ello, la incorporación del trabajo social en los espacios educativos representa una respuesta a estas demandas, reconociendo que el desarrollo pleno del estudiante depende no solo del contenido curricular, sino también de su entorno social, emocional y familiar. En conclusión, el trabajador social, con su formación especializada, tiene la capacidad de detectar problemáticas, construir soluciones junto con la comunidad educativa. Por ello, su presencia en la educación no debe considerarse como opcional, sino como un elemento fundamental para garantizar el derecho a una educación integral para todos y todas.



Bibliografía

Julio Cesar Matus Avendaño, Lizbeth Alejandra Cornejo Hernández y Valeria López Pérez (Abril de 2021). *Revista digital universitaria*. Obtenido de Trabajo social en la educacion: El futuro del bienestar infantil: chrome-extension://efaidnbmnnnibpcajpcglclefindmkaj/https://fileservice.s3mwc.com/storage/uds/biblioteca/2025/07/xdFtubqUPCRauM81deao-v22_n2_a9.pdf

